

**ASENTAMIENTOS URBANOS Y MILITARES Y RUTAS DE
COMUNICACION EN LA REGION DE LA ARAUCANIA, IX REGION,
CHILE, SIGLOS XVI-XVII., 1552-1655**

Layla Harcha C.

Este es un proyecto aprobado por el **FONDO NACIONAL DE DESARROLLO CIENTIFICO Y TECNOLÓGICO (FONDECYT)** por un período de tres años y que se desarrolla en la Facultad de Artes y Humanidades de la Universidad Católica de Temuco, concretamente bajo el alero del Departamento de Ciencias Sociales de dicha Facultad.

A través de este estudio se pretende complementar los estudios sobre el sitio histórico de Villarrica, declarado Monumento Histórico de acuerdo a lo dispuesto en la Ley N° 17.288, de 1970, el 01 de junio de 1994.

Esta investigación intentará complementar dichos estudios, ampliándolos a otras áreas de la ciudad, para clarificar y explicar algunos procesos socioculturales que allí ocurrieron, logrando definir y comprender la organización y dinámica interna-externa de la ciudad en su primer período de ocupación: 1552-1602; así como las motivaciones que tuvieron sus fundadores para su instalación precordillerana, y además su posición estratégica en el contexto zonal, como eje neurálgico de los circuitos lacustres, costeros y transandinos.

El estudio contempla referirse a aspectos que tiene que ver principalmente con el primer período de contacto interétnico hispano-mapuche en la zona, como parte de un proceso lógico de causa-consecuencia que ha sido tal vez el período menos conocido por carecerse tanto de datos arqueológicos como fuentes documentales. Sin embargo no excluye los períodos pre y post-hispánicos.

Lo anterior se hará a través del uso y aplicación de un modelo de análisis etnohistórico-arqueológico llevado a cabo por un equipo profesional interdisciplinario que trabaje con una óptica regional. Este equipo está formado por la académica del Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad Católica de Temuco y por el arqueólogo Víctor Lucero Soto del Museo Chileno de Arte Precolombino de Santiago. Cuenta además con el patrocinio de la Ilustre Municipalidad de Villarrica.

Complementariamente, a través de nuevas prospecciones en la región se logrará determinar los circuitos de comunicación longitudinales y transversales que unen costa, cordillera y zonas lacustres, a partir del eje nodal constituido por la ciudad Rica.

Indudablemente este proyecto toca uno de los aspectos de mayor interés en los estudios del contacto ente las sociedades hispánica y mapuche: la definición de los eventos ocurridos durante la temprana época de conquista y colonización y muy

especialmente, aquellos relacionados con los asentamientos de ciudades, fortificaciones y misiones hispanas, que reviste, como testimonio de la época, hitos fundamentales tanto para la investigación de carácter antropológico como histórico.

En este contexto interesa aportar una base empírica que sirva como antecedente para la aplicación de modelos de análisis interpretativos que permitan enfocar el problema del contacto hispano-mapuche, específicamente al estudio de asentamientos hispanos en la Araucanía, tales como ciudades, fuertes y misiones religiosas. Además de demostrar que la ubicación de los establecimientos españoles obedeció a factores estratégicos vinculados al interés por ejercer el control militar de este territorio a fin de explotarlo económicamente -lo cual justifica el control militar- y a un intento por incorporar elementos de producción mapuche a la economía colonial y al consecuente proceso de mestizaje en términos culturales.

Para ello hemos seleccionado como marco temporo-espacial global y referencial las áreas comprendidas por el valle del río Toltén, IX Región y por los lagos Villa Rica, Caburgua, Calafquén, Pellaife y Coñaripe, que forman una vía natural de comunicación originado desde tempranas épocas pre y post-hispánicas una dinámica poblacional intensiva de ocupación espacial (Rosales, 318, Llovera, 132, Guarda, 48 y 52). Concretamente el estudio plantea complementar la investigación iniciada en el año 1986, a través del Proyecto FONDECYT 1197-87 en la ciudad y fuerte de Villa Rica (39° 17' lat.S y 72° 13' long W y prolongarla a partir de la línea de fuertes comprendidas desde el lago Villa Rica, y los ya mencionados, que forman una vía de comunicación alternativa entre el valle y el sector transandino. Por otra parte, no entendemos la dinámica global (económica, militar, social, religiosa, etc.) del área sin la presencia de esta ciudad fortificada, y sus consecuentes vías de comunicación, pues ambas son conexas y sinérgicas.

Esta área que representa y dinamiza la ciudad de Villa Rica, constituye la columna vertebral del presente estudio, como punto del contacto entre dos culturas diferentes (mapuche-hispana), y como parte del eje comunicacional de penetración española hacia el sector transandino, (vía pasos cordilleranos y lacustres) considerando el tráfico natural que existió antes de la llegada de los españoles y dados sus grandes recursos agrícolas y mineros. En este marco, la investigación presentada comprende desde el año 1552, fecha en que el Adelantado Jerónimo de Alderete funda la Ciudad Rica hasta el año 1655, fecha del tercer gran levantamiento mapuche. Esta última fecha se justifica en la medida en que se considere que en el año 1648, el gobernador don Martín de Mujica y Buitron intenta la penetración hacia la Rica, como lo prueba la fundación de un fuerte en la confluencia del Toltén con el Dongüil y tal como lo registra Rosales; el intento se extiende hasta 1655 poniéndose término a la iniciativa oficial por la reactivación bélica provocada por el gran levantamiento mapuche. Todo hace pensar que además se pensaba en refundar la Villa Rica, teniendo presente la conexión lacustre con el área transandina y con la ciudad de Valdivia. Esta área es nuclear para esta investigación, eje comunicacional de penetración española hacia el norte (Concepción) y sur del país (La Imperial, Valdivia) dados sus grandes recursos agrícolas y mineros.

Interesa la ciudad mencionada porque no existen muchos estudios desde la perspectiva teórico-metodológica utilizada (1) en el presente trabajo, existiendo en cambio abundantes investigaciones histórico-arqueológicas sobre las ciudades de Concepción y Valdivia, y zonas aledañas. Por otra parte, el análisis de la posición geográfica de la Villa Rica presenta diferencias y semejanzas estratégicas y económicas frente a Concepción y

Valdivia, mientras estas dos últimas se enmarcan en un territorio costero que facilitó enormemente su comunicación terrestre y marítima lo que coayudó a su defensa. Villa Rica en tanto es una de las pocas ciudades hispanas del temprano contacto ubicadas en la precordillera andina, facilitando ello sólo la comunicación terrestre con las ciudades antes mencionadas, pero paradójicamente dejándola aislada y sin comunicación marítima, ya que sabemos que el río Toltén solo era navegable en su primer tramo hasta aproximadamente donde hoy se encuentra el pueblo de Toltén.

Unidos a lo anterior el estudio enfocado en la ciudad y fuerte de Villa Rica y zonas aledañas cobra validez en la medida que logremos entender que la dinámica global del área (económica, militar, social, etc.) no se logra explicar sin la presencia de la ciudad fortificada de Villa Rica, por todas las razones dadas anteriormente. Por último, parte del sitio donde se levantó la antigua ciudad ya fue parcialmente excavado y estudiado por uno de los miembros del equipo que presenta la investigación que arrojó toda la información que sustenta científicamente el presente proyecto (Harcha et al., 1987, 1989). Desde ese punto de vista, el actual estudio que se presenta es la continuación, complementación y ampliación de la etapa anterior, razón suficiente para proseguirlo y fortalecer los datos obtenidos con mayores aportes de la antropología, arqueología de sitios históricos y etnohistoria. Además así se contribuiría al fomento del turismo científico y de la conservación de los monumentos regionales ya ubicados y por ubicar.

Para nuestro estudio, la investigación documental define a Villa Rica, como un importante emplazamiento cívico (urbano), político, militar, administrativo, económico y religioso del siglo XVI, de relevancia para el dominio hispánico en la región y que también constituye el foco de procesos de evangelización (hacia áreas circundantes), y de comercio de la sal, esclavos, trigo, incluso en áreas transandinas (González, Pérez, 1994, 16). Desde la perspectiva arqueológica la ampliación de la excavación del sitio VR7 (ex cancha de Bici-Cross), además de incrementar los antecedentes de la cultura material de la época, aportará evidencias para demostrar, describir y entender que Villa Rica fue una ciudad fortificada con una gran dinámica comercial y social. Por otra parte el presente estudio podrá darnos la posibilidad de determinar vinculaciones, contactos e interrelaciones con otros ámbitos socio-geográficos hispanos y/o del mundo mapuche. Sintetizando para nuestro estudio la investigación de Villa Rica, definida ésta como una unidad de estudio tanto desde la perspectiva etnohistórica como arqueológica, nos aportará antecedentes sobre la cultura material de la época, y posibilitará definir algunos eventos socio-culturales que allí ocurrieron. Consecuentemente podremos explicar algunos aspectos de la vida cotidiana de los actores hispanos e indígenas tales como: sus relaciones y conflictos, forma y tipo de contactos, control y uso de los espacios socio-geográficos, etc. Podremos definir y explicar el rol desempeñado por este asentamiento en la dinámica comunicacional y fronteriza establecida por los españoles hacia los mapuche, además de ir develando los caracteres socio-culturales del momento temporal del temprano contacto. Desde la perspectiva regional, un importante aporte es incrementar el conocimiento de una etapa escasamente estudiada en la historia regional relativa a la ciudad y fuerte de Villa Rica y sectores lacustres como vías de comunicación en intercambio regional, nacional y transandino, todo ello posibilitado desde la perspectiva interdisciplinaria con aportes de estudios de terreno, que además de complementar la investigación presentada arrojen antecedentes sobre las zonas aledañas a esta ciudad como por ejemplo, la línea de fortificaciones que existieron a lo largo del sector lacustre a partir de la ciudad Rica.

En general, esperamos que la realización del presente proyecto constituya un avance relevante en una investigación de carácter interdisciplinario de este importante asentamiento hispano temprano, que representa un hito único en Iberoamérica que recuerda el encuentro de dos culturas que allí defendieron sus propios valores.

Referencias:

(1) Desde nuestra perspectiva en este enfoque confluyen las disciplinas antropológicas, etnohistóricas, arqueológicas, históricas y otras ciencias afines, no descartándose otras ciencias exactas.